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FSU SECTION ROMANDE 
RAPPORT D’ACTIVITE 2010 
 
ADMINISTRATION, FSU 
 
AG FSU SECTION ROMANDE 2010 
04.05.10. Présentation : L'urbanisme et le territoire dans l'enseignement du projet par M. Marc Collomb, 
Architecte EPFL SIA FAS, Professore Accademia di Architettura di Mendrisio, Atelier Cube, Lausanne  
 

 
 
 
MEMBRES FSU SECTION ROMANDE  
131 au 30.04.2011 (120 au 30.04.10)  
 
SECRETARIAT 
UPIAV, Avenue Beau-Séjour 16, 1004 Lausanne. T 021 323 06 26  F 021 320 55 59  info@upiav.ch 
Madame Gabrielle Weber. 
 
SEANCES DU COMITE  
Le comité s’est réuni 8 fois en cours de cette année. 
 
LE COMITE  
Xavier Fischer, Président, Fischer et Montavon, Yverdon-les-Bains 
Thierry Chanard, GEA Partners, Lausanne 
Jérôme Chenal, EPFL  
Pierre Yves Delcourt, ARE, Berne 
Peter Giezendanner, team+, Lausanne 
Giovanna Ronconi, DCTI-DGAT, Genève 
Sandra Robyr-Ortis, Arlette Ortis / Sandra Robyr, Genève 
Dominique Robyr Soguel, SAT, Neuchâtel 
Magali Zuercher, urbaplan, Lausanne 
 
 
 



 
 
 

/ / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / 2 
 

VOYAGE A BORDEAUX  
Voyage du 9 au 13 juin 2010. Organisé par Léopold Veuve. 25 participants 

Exposés, discussions et visites commentées sur différents projets et réalisations illustrant les grandes 
opérations de renouvellement urbain (projet, processus, mise en œuvre, acteurs, effets) : réseau de 
tramway, rénovations des espaces publics et façades du centre historique, aménagement des quais (rive 
Gauche), Grand projet des villes et Parc des Coteaux (rive Droite), anciens bassins à flots, regénération 
de Bègue (commune périphérique de niveau modeste), etc. Importance du projet, de la continuité des 
actions comme des acteurs (politiques, mandataires, etc.), de la communication et concertation pour 
ancrer la transformation de la ville dans sa multi dimensionnalité et produire des effets profonds et 
durables. Prise de connaissance d'outils spécifiques, avec une grande autorité donnée à l'Etat pour la 
mise en œuvre (ZAC, travaux imposés, expropriation, etc.). 
 
 
 
FORUM FSU-SIA : LE STADE FAIT-IL LA VILLE ?  
24 mars 2011, 13 : 00, à l'EPFL, Polydôme 

 
Temple populaire pour les sportifs et spectateurs, icône XXL convoitée par l’architecte, défi technologique 
pour l’ingénieur, installation à forte fréquentation pour l’aménagiste, tremplin médiatique du politique, de 
l'investisseur et des sponsors, le stade véhicule des enjeux et des représentations fort diverses, qui 
dépassent largement ses contingences fonctionnelles et techniques. Microcosme de la société, le «plus 
grand, plus vite, plus fort» y trouve un corollaire sur le plan architectural, urbain et territorial. 
Tout comme il peine à être le dérivatif pacifique de nos pulsions guerrières et chauvines, il est au cœur 
de multiples contradictions qui caractérisent la société et se reflètent dans la constitution de la ville : forte 
polarité contre source de nuisances, lieu public contre privatisation et contrôle sécuritaire, emblème 
social contre image commerciale, identification populaire contre idolâtrie et star system. Sport et 
spectacle s’associent souvent à d’autres fonctions urbaines : centre commercial, hôtel, logement, 
clinique, équipement, etc. constituant le stade en une forme de quartier compact. Paradoxalement, ces 
fortes densité et mixité se conjuguent souvent avec exterritorialité et implantation périphérique. 
Le stade grec, le Colisée, le Circus Maximus (150 000 spectateurs !) comme le «Nid d’oiseau» de Pékin 
ou le Nelson-Mandela Stadium de Port-Elizabeth, participent à l'organisation sociale et spatiale de la ville 
et du territoire. C’est certain, dans le paysage des nouvelles agglomérations, le stade ne laisse pas 
indifférent et soulève les mêmes questions d'actualité que d'autres grands équipements que celles-ci 
projettent. Il incarne des valeurs nouvelles et se trouve au cœur de multiples enjeux. Comment en faire 
un matériau de projet concerté et structurant à différentes échelles ? Pour qui et par qui ? 
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Compte-tenu de la fréquentation lors des éditions précédentes, environ 150 à 200 participants sont 
attendus 
 
Avec la participation de M. Olivier Français, Municipal de la Ville de Lausanne  
 
Conférenciers : 
Marie-Claude Bétrix, architecte SIA FAS, Bétrix & Consolascio architectes, Zürich 
Liza Fior, architecte, muf architecture/art LPP, Londres 
Yves Pedrazzini, dr. ès sciences, maître d’enseignement et de recherche au LASUR, EPFL 
  
Table ronde : 
Patricia Capua Mann, architecte EPFL FAS SIA, Graeme Mann & Patricia Capua-Mann, lauréats du 
concours pour le centre sportif de la Tuilière, Lausanne 
Daniel Rossellat, syndic de la Ville de Nyon, président du Paléo festival de Nyon 
Eric Tilbury, architecte EPFL, urbaniste, chef du projet Métamorphose, service de l’urbanisme, Ville de 
Lausanne 
 
Modérateur :  
Francesco Della Casa, architecte EPFL FAS SIA, rédacteur en chef de la revue Tracés.  
 
Organisation : Xavier Fischer (FSU), Peter Giezendanner (FSU), Jacqueline Schwartz (SIA), Claudia 
Liebermann (SIA). 
 
 
 
RENCONTRE TRANSFRONTALIERE : DENSITES, CENTRALITES, INTENSITES  
3 juillet 2010 à Lausanne 
Organisation conjointe FSU, section romande, Observatoire de la ville et du développement durable, 
Urbanistes des territoires.  
Toujours ancrée sur les rives du Lac Léman, la 7ème édition du désormais traditionnel rendez-vous des 
urbanistes suisses et français a eu lieu à l’Université de Lausanne. 
Pour 2010, année internationale de la biodiversité, la Nature de ville a été le fil vert de la rencontre. 
Nature en projets, Nature en vie, Nature pratiquée, Nature en limite, Nature renouvelée ont été au cœur 
des échanges. 
La première journée, plus académique, a été organisée et animée par les étudiants du MAS en 
urbanisme durable de l’UNIL. Les conférences ont été suivies de 2 ateliers sur les thèmes « La 
biodiversité en ville » et « Le jardin en ville ». 
La FSU Romande a plus particulièrement contribué à l’organisation de la seconde journée, en partenariat 
avec son homologue française, l’association Urbanistes des territoires. 
Réservée aux traditionnels échanges d'expériences et discussions entre professionnels et chercheurs 
suisses et français de l'urbanisme, cette journée a été nourrie de conférences et débats animés : Nature 
en ville : reflet d’une société ?... Le vivant en ville… Densification et nature en ville, les entreprises à la 
rescousse des antagonismes ?... Quelle végétation pour la ville de demain ?... Charte de la voie verte du 
projet d’agglomération franco-valdo-genevois… Limites stratégiques, stratégie des limites… Un outil pour 
protéger et mettre en valeur les espaces agricoles…autant de témoignages d’expériences riches et 
variées. 
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FORMATION, ECOLES  
 
Le comité est informé de différents projets de formation en urbanisme (EPFL, UNIL, HEPIA-GE). 
  
EPFL 
Une rencontre entre un groupe restreint du comité et des professeurs de la EPFL a été organisée. La 
EPFL a lancé un premier pas en vue d’établir un master en urbanisme, voire un bachelor. Ce master 
devrait s’adresser à des étudiants ayant des profils variés, embrassant les différents champs de 
l'urbanisme comme architecture, génie civil et environnement. Le comité invite l'EPFL à poursuivre ses 
travaux visant la création de ces formations en urbanisme et souhaite être tenue informée de leur 
développement. 
 
UNIVERSITE DE LAUSANNE 
L'Université de Lausanne poursuit son Master en «Eco-urbanisme, développement urbain durable et 
gouvernance». Des membres du comité ont participé au premier semestre d'enseignement et attendent 
les résultats de leur intervention. 
 
HEPIA-GE  
M. Marcelin Barthassat a été invité à une séance du comité afin d'exposer les intentions de l'Hepia en 
matière d’enseignement de l’échelle territoriale. L'Hepia envisage de créer un master en urbanisme en 
lien avec le paysage. La section encourage ce projet et envisage de l'accompagner. 
 
La FSU se félicite de l'intérêt marqué des établissements d'enseignement supérieur pour le 
développement de formations en urbanisme. Les travaux présidant au développement de tels projets 
soulèvement un questionnement riche tant sur les approches conceptuelles et les champs de recherche, 
sur les formations de base des étudiants comme préalable, sur le besoin du marché, sur les synergies 
possibles entre les établissements d'enseignement et sur la concurrence comme vecteur pour stimuler la 
qualité des formations et répondre aux demandes variées des étudiants, des employeurs et des milieux 
académiques. 
 
 
PROJET DE PRIX FSU EN SUISSE ROMANDE 
 
En Suisse romande, plusieurs filières sont actives dans des enseignements en relation avec la 
planification territoriale : le département d’architecture de l’EPFL, l’HEPIA et UNIL. Chaque année, 
d’intéressants travaux de diplôme, en relation avec notre domaine, sont présentés. Afin de stimuler et 
valoriser ces travaux, le comité envisage la création d’un “Prix FSU” auprès de ces écoles. Ce serait 
également l’occasion d’une présence forte auprès des nouveaux diplômés. Par ailleurs, les projets 
primés pourraient être publiés dans Collage. 
 
La section se propose d’organiser les aspects organisationnels (contacts auprès des écoles, jury, 
présence lors des cérémonies de remises de diplômes, etc.). Le concept doit être précisé (financement, 
quel rayonnement, quel mode de sélection, quelles écoles, quelles dates, quel protocole, quelle 
publication, etc). A ce stade, il est imaginé d’attribuer un montant de l’ordre de Fr. 5000.- réparti en trois 
prix. L’objectif pour le lancement de ce prix est l’automne 2011. Il s’agirait également de se coordonner 
avec le prix attribué à l’HES de Rapperswil.  
 
 
CONSULTATIONS, AVIS, REFLEXIONS  
 
La section a pris position dans le cadre des consultations suivantes : 
 
Fribourg  
Consultation de l’avant-projet de loi sur la protection de la nature et du paysage 
(LPNat), courrier FSU du 31 mars 2010 : 
• Soutien du bien-fondé de objectifs et orientations de la loi qui pose de manière claire les bases de la 

conservation des biotopes, en définissant notamment les principes de mise sous protection et 
d’entretien, la répartition des tâches et les conditions de dérogation.  

• Demande de clarification des critères pour définir la notion d’impact important. 
• Proposition de création d’un fond spécifique attribué, pour les versements encaissés. 
• Divers commentaires sur aspects à prendre en compte dans l’application de certains articles. 
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Neuchâtel 
Consultation sur le projet de Plan directeur cantonal, courrier FSU du 23 juillet 2010 
• Soutien au projet, en tant que vision pour le futur ancrée dans une politique volontariste. 
• Scepticisme sur le réalisme du report modal escompté au vu des mesures envisagées et des 

ressources financières qui en découlent. 
• Problème de décalage entre les horizons RUN et PDC. 
• Questions de la superposition des territoires fonctionnels et institutionnels. 
 
Vaud 
Avant-projet de loi sur la géoinformation, courrier FSU du 11 février 2011 
• Pas de remarque sur un projet très technique qui ne touche que très marginalement la pratique de 

l’urbanisme et de l’aménagement du territoire 
 
Autres prises de position : 
 
Yverdon-les-Bains 
Courrier du comité du 11 février 2011, concernant MEP « Les Parties » : Félicitations pour la démarche 
mais mise en évidence de non-conformité à la SIA 143 (demandes d’esquisses pour la phase de 
présélection), et encouragement à faire valider les programmes par la SIA. Cette prise de position s’est 
suivie d’un engagement de la Municipalité de tenir compte de nos remarques lors de prochaines 
procédures. 
 
 
GROUPES, COMMISSIONS  
 
GROUPE GENEVE  
Deux rencontres avec la DGAT la FSU et la FAI ont eu lieu durant cette année. 
Délégation de Christine Delarue à la commission consultative cantonale d’urbanisme et de Marcos Weil à 
la commission consultative cantonale pour l'aménagement du territoire. 
La FSU a regretté que le magistrat décide de limiter à un le nombre de représentants de la FSU à la CU 
lors du changement de législature. 
 
COMITE FSU-CH  
Dominique Robyr Soguel et Pierre Yves Delcourt sont également membres du comité central de la FSU.  
 
COMMISSION PDCN-VD  
Xavier Fischer et Peter Giezendanner représentent la FSU auprès de la commission paritaire du PDCn 
décidée par le Grand Conseil lors du débat parlementaire sur le PDCn. Thierry Chanard est suppléant. Le 
guide d’application est maintenant édité au terme de plus d’une année de travaux. 
 
LAUSANNE - METAMORPHOSE  
La FSU, représentée par Peter Giezendanner, en collaboration avec la SIA et l’UPIAV participe à un 
groupe de consultation concernant les marchés publics et les processus liés au projet Métamorphose et 
au Groupe consultatif d'accompagnement et de suivi du projet. 
 
 
REVISION DE LA LOI SUR L’AMENAGEMENT DU TERRITOIRE (VD) 
La FSU a été représentée dans la commission de suivi des études de la modification de la LATC (Magali 
Zuercher et Peter Giezendanner, suppléant) 
 
 
SITE INTERNET 
Le site Internet de la section (fsu-r.ch) est en service depuis mai 2010, dans une version « en 
construction.  
 
 
 
 
Le comité, mars 2011 
 


